

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 3ª

San José, Costa Rica, Enero 19 de 1902

NUM. 21

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,
EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

LA MORALIDAD DEL EJERCITO CONSERVADOR

El descrédito del Gobierno dictatorial de Marroquín se acentúa tan hondamente, que el Ministerio de Guerra se ha visto obligado á dictar una resolución en la cual impera, como en todos sus actos, el terror para poder mantener la disciplina y la moralidad en el ejército gobiernista.

“El Gobierno—dice la mencionada resolución—no ahorra esfuerzos ni sacrificios que tiendan al mejoramiento del ejército y en este camino se propone que nada falte al soldado para hacerle llevaderos los rigores de la campaña.....En suma, jamás como hoy había sido el ejército mirado con tan preferentes cuidados. Inspirado el Gobierno en la justicia de que ha hecho mérito, premia en cuanto es posible á los buenos servidores, y no será correcto ni equitativo q' este leal proceder sea en caso alguno mal correspondido, por quienes desertan de las filas y cometen actos de cobardía q' empañan el honor del Gobierno. De ninguna manera puede haber tolerancia ni impunidad para estas graves faltas, que debilitan el buen estímulo y asimilan á los cuerpos de tropa á montoneras con su cortejo de indisciplina, atropellos, desmoralización y hasta la indisposición, total consecuencia lógica de la falta de honor y deber para estirpar de raíz cualquier germen de cáncer en nuestras filas. El Gobierno cree llegado el caso de imponer, y á ello os excita formalmente, la pena capital á todos los reos de

deserciones, cobardías, traiciones y bandalaje. Para aplicar esta pena cuando los delitos primeramente indicados se cometen en ejércitos que se hallen al frente del enemigo, bastará tener á la vista tres declaraciones de testigos hábiles que acrediten plenamente responsabilidades en que se haya incurrido. En los delitos de insubordinación de graves proporciones, el Jefe respectivo debe aplicar á los culpables, inmediatamente, la pena capital, mediante la misma información de testigos hábiles. Es doloroso observar que se ha propagado en el Ejército el vicio de la embriaguez, depresivo del carácter moral y que es fuente inagotable de delitos. Punto es éste que merece especial atención y hay que tener en cuenta que el lanzamiento de Jefes y oficiales entregados á esta perniciosa influencia, si á primera vista deja vacíos en las filas, protege el conjunto y lo compacta y así le da seguridad y firmeza. No vacilo en creer que estas providencias, si dolorosas necesarias, serán unánimemente aplaudidas en el Ejército y en la sociedad, como que tienen por objeto la propia salvaguardia de ambas colectividades.”

La anterior resolución, que fué comunicada telegráficamente á los Generales gobiernistas Lucio Velasco, de Cali, Gustavo Guerrero, de Pasto, Juan B. Tovar y Ramón G. Amaya, de Barranquilla, da idea clarísima de la desconfianza que tiene el Gobierno en sus tropas y del estado de corrupción en que se encuentran éstas lo mismo que sus jefes y oficiales.

¿Y ese Ejército de ebrios y traidores es el defensor de las instituciones y del cristianismo, ése el que pretende vencer las huestes libertadoras, formadas por todo lo más honorable de la juventud colombiana y que tienen por jefes á patricios como Vargas Santos, Foción Soto, Benjamín Herrera y otros cien que son honra y gloria del liberalismo?

Las sublevaciones habidas en Bucaramanga, Bogotá y otras partes del país vienen á justificar los recelos del Gobierno; pero por más riguroso que éste sea no podrá nunca contener los impulsos del pueblo, los impulsos de los patriotas que prefieren arrojarse en brazos de la muerte antes que seguir sosteniendo un régimen criminal y oprobioso.

¡Merece honor ese pueblo que se subleva contra la infamia!

ENTRE CONSERVADORES

Léase esta protesta firmada por la plana mayor del conservatismo caucano:

PROTESTA

Señor Jefe Civil y Militar del Cauca:

Bien sabe Usía que en la difícil situación creada por el golpe de Estado del 31 de julio de 1900, hemos observado una conducta que si de algo puede tacharse, es de excesivamente moderada. Nos ha parecido que el deber de procurar el restablecimiento de la paz superaba á todo otro deber político, y que salvar á la Patria era más imperioso que restablecer la legitimidad en el Gobierno. Por esta razón, sin perder la fe en las leyes morales, hemos llegado varios de nosotros hasta aceptar empleos del actual Gobierno, para cooperar así á la restauración de la paz, en cuyo seno pueden resolverse todos los problemas de un pueblo libre; y hemos callado ante las injurias inferidas al Partido Nacional, que fundó las instituciones actuales, y ante la prisión del Excmo. señor Presidente de la República, doctor don Manuel Antonio Sanclemente, personificación gloriosa del más noble carácter colombiano.

Sin aceptar ni aprobar lo hecho, nuestra actitud ha sido y es práctica; y á Usía le consta que hemos procurado, aunque en vano, una solución patriótica del problema planteado el 31 de julio.

Hoy, sin embargo, nos creeríamos indignos del nombre de colombianos, y nos avergonzaría nuestra propia conciencia, si no protestáramos ante el país del ultraje que se acaba de hacer al Excmo. doctor Manuel Antonio Sanclemente, como para exceder toda medida y hacer imposible todo avenimiento. Venciendo la resistencia personal q' opuso para entrar en una silla de mano, se le llevó de Villeta á Guaduas, y se le habría hecho continuar en ese martirio quién sabe hasta dónde, si la indignación y la vergüenza que la noticia produjo en la Capital y la protesta del Ilmo. Señor Arzobispo, no hubiesen forzado al Gobierno á desistir de sus propósitos.

Ultrajar de esa manera á un anciano cargado de merecimientos; en cuyo pecho luce la banda presidencial, símbolo de la Patria; en quien están representados la autoridad suprema del país y el pueblo entero que le llamó al solio á regir sus destinos; su perar violentamente la resistencia que opuso para que no fuese vilipendiada en su persona la dignidad de su puesto; no respetar el altísimo ejemplo de carácter y de fe en la justicia q' está dando á la juventud colombiana, es ultrajar á la Patria. Pueden los partidos disputarse el poder en lucha franca y leal, pero no pueden sin desdoro, y sin que la Patria misma sufra la afrenta, hacer burla y escarnio de quien se halla sentado, por la voluntad nacional, en el sillón de Bolívar.

Como cristianos y caballeros protestamos contra ese acto indigno de un pueblo civilizado y culto; y como colombianos protestamos enérgicamente contra esa baja manera, sin antecedentes en nuestra historia, de resolver dificultades políticas; y como miembros de un gran partido que ha dado su sangre y todo su esfuerzo por defender las instituciones, protestamos contra esa infame violación del respeto debido á la autoridad, que rompe todo vín-

culo entre ese partido y el Gobierno actual. Y nuestra protesta ante Usía, tanto para que tenga carácter de acto público, como porque Usía, cristiano, caballero, colombiano y caucano, como la víctima, ha de sentir indignación semejante á la que nos ha puesto la pluma en la mano, y ha de complacerse en reconocer el derecho con que le pedimos respetuosamente que, para honra del Cauca, haga ó nos permita hacer trascendental y pública nuestra protesta.

Somos de Usía muy attos. y Ss. Ss.

Juan de Dios Ulloa, Manuel Carvajal V., Ignacio Palau, Vicente Micolta C., Manuel Sinisterra, Primitivo Orejuela, Martín Restrepo Mejía, Ernesto Busta nante C., Samuel Velazco y Borrero, Francisco de P. Madriñan, Arcesio González, José Cobo, Ignacio Rengifo B., Manuel José Cobo, Vicente Molina Navia, Eleázar Rodríguez, Carlos Holguín Ll., Francisco A. Palau, Alejandro Benítez S., Rubén Muñoz R., Helicodoro A. del Pino, Francisco Fernández C., General Francisco de P. Ulloa, Erasmo A. Molina, Alfonso Correa N., Benigno Valencia, Bartolomé Fernández C., Rafael González R., Juan Antonio Rengifo, Francisco Lenis H., Vicente González Molina, Ricardo González, Pedro Pablo González Molina, León L. Solartes, Jorge E. O' Byrne, José María Martínez V., Carlos Martínez V., Rubén López, Camilo Rengifo S., Guillermo Tirano C., Enrique Tenorio M. (Siguen 200 firmas.)

Cali, noviembre 12 de 1901.

NOTICIAS DE LA GUERRA

RELACION DEL COMBATE DE LAS PEÑAS

Los generales Pulido y Barón (muertos en los boletines de los godos), esucitan. La región oriental de Colombia dominada por la Revolución. Canje de prisioneros.

CUNDINAMARCA

La 3ª división de las fuerzas dictatoriales compuesta de los Batallones 1º, 2º y 3º de Neiva con un total de 900 hombres al mando del Gral. Villoria y del Coronel Pedro Rovira, atacó en Buenos Aires (Cundinamarca) el 18, una pequeña parte (120 hombres) de las fuerzas de Pulido y Ricardo Jaramillo: hábilmente se retiraron éstos hasta las Peñas, punto estratégico de primer orden y á donde habían llegado los elementos conducidos por Santofimio; preparadas convenientemente las fuerzas revolucionarias, esperaron al enemigo. El combate empezó ñeñido el 24 á las 6 a. m. y se sostuvo encarnizado todo el día. A las 6 p. m. se declaró la derrota en el campo conservador y los liberales avanzaron en su persecución hasta las Cuevas, logrando disolver totalmente las fuerzas dictatoriales que dejaron 300 individuos muertos y heridos.

En los días subsiguientes se presentaron en el campo liberal numerosas partidas con sus armas y municiones, que, forzados por el Gobierno á servir en filas contrarias á su credo político, esperaban ocasión propicia para incorporarse á los campamentos revolucionarios.

En esta acción de armas se distinguió el Coronel Benjamín Osorio, quien herido, fué ascendido á General.

TOLIMA

1,500 dictatoriales al mando de Juan Aguilar fueron asaltados el 31 por 350 liberales al mando del General Julio Barón en los alrededores de Ibagué. En un cuarto de hora tomaron cuatro de los principales cuarteles y en cinco horas de combate los vencieron radicalmente. Hubo 200 muertos entre ellos Aguilar (el jefe) y los coroneles Rivera, Rubio y Mendoza.

Toda la región oriental desde el Arauca hasta el San Juan está dominada por las armas restauradoras.

PANAMÁ

Laes cuadrilla revolucionaria impera en las aguas del Pacifico. Fuerzas liberales tomaron la isla de Taboga que domina la ciudad y bahía de Panamá y es ahí donde el General Benjamín Herrera ha establecido su cuartel general. Albán propuso á Herrera un canje de prisioneros que éste ha aceptado. Albán ha recibido un pequeño refuerzo de Barranquilla y las tropas de Castro siguen enredadas en los breñales de Veraguas.

ANTIOQUIA

Cada día son más numerosas las guerrillas en este Departamento, que es el que ha permanecido más quieto en la presente emergencia. Crece el descontento con el Gobierno por la prisión y destierro del Ministro de Guerra Ospina.

BOLIVAR

El perseverante guerrillero Robles continúa su campaña en las Sabanas. El Gobierno de este Departamento es impotente para dominar la opinión pública que ayuda á Robles en su tarea libertadora.

La situación en el Cauca, Magdalena y Santander es muy buena para los liberales que se han apoderado de plazas de gran importancia. Por todas partes reina el entusiasmo y la decisión. Nunca había estado la Revolución en tan buen pie, lo que hace ver muy cercano el triunfo de la libertad en Colombia.

HOJAS DEL ARBOL CAIDAS....

"La gran colectividad que en Colombia pertenece al histórico partido conservador-republicano, que fundaron José Ignacio de Márquez, Rufino Cuervo, Juan Clímaco Ordoñez, Mariano Ospina, José Eusebio Caro y otros muchos notables patricios, entró de buena fe en el movimiento político iniciado por el doctor Rafael Núñez, para corregir errores y abusos del régimen que entonces imperaba. Obtenida la victoria, aquel caudillo entregó, con excepcional desprendimiento, el Poder Público á miembros notables del partido conservador. Todos los corazones se abrieron á la esperanza y nadie dudaba

de que el país iba á tener Gobierno serio en el que la libertad, la justicia, el derecho en sus diferentes manifestaciones, imperarían; en el que la hacienda pública sería administrada con celo, con probidad y con economía, y en el que los puestos públicos serían confiados á hombres dignos, que los honraran.

El desengaño fué mayor que la esperanza, y con sorpresa se vió la prensa amordazada, el sufragio convertido en una insultante farsa, la seguridad personal á merced de facultades extraordinarias en tiempo de paz, el Poder Judicial vejado, sin independencia, la hacienda pública malversada, dilapidada y entregada á manos impuras. Los contratos ruinosos para enriquecer á los adictos, el inmundo papel moneda con sus escandalosas emisiones, comprometiendo la salud, el bienestar y la fortuna de los asociados. Todo reveló que el Tesoro Público era el fondo de la más audaz explotación. Se removió de los puestos públicos á los dignos servidores de la patria, porque no se prestaron á bajas, é inmorales labores electorales y se les reemplazó, con bien raras excepciones, con hombres sin reputación, sin aptitudes y sin posición para recompensarles sus agresiones al más sagrado de los derechos de los países civilizados, el derecho del sufragio."

Marceliano Vélez.

Ahora preguntamos los liberales:

¿Quiénes son los culpables de la actual ruina de Colombia?

¿Sobre quiénes debe recaer la responsabilidad de la sangre que se está deramando día á día en el suelo de la Patria?

GACETILLAS

EL PRESIDENTE

Constitucional de Colombia, señor Sanclemente, ha obsequiado al invencible revolucionario Marín con una hermosa espada en prueba de admiración por su heroicidad y su civismo. El anciano Presidente, indignado con sus aliados de ayer, prefiere hoy á los que siempre han sido sus enemigos francos y leales.

NO CUAJÓ

Persona bien informada nos comunica que en virtud de la recrudescencia de la guerra de Colombia y de la brillante posición de Herrera en el Pacifico, el Gobierno de Chile ha pospuesto la venta de los dos cruceros al Gobierno colombiano.

NUESTRO RESPETADO AMIGO

don Miguel Obregón L. está enfermo de algún cuidado. Ojalá mejore cuanto antes.

ULTIMA HORA

Telegrama de Puntarenas nos informa: "General Herrera unido á Porras forman ejército formidable. En virtud de pacto firmado á bordo *Filadelfia*, Albán canjeó todos los prisioneros liberales por 58 dictatoriales. Canje verificóse en Taboga que está en poder liberales. Flotilla revolucionaria amenaza por todos lados. Gobierno recibió refuerzo de 500 hombres, según dato oficial. Espérase gran batalla. Porras reconocido jefe Civil y Militar Departamento."

